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經辦人／部門

I. 香港仔海濱活魚批發市場發現霍亂弧菌事故香港仔海濱活魚批發市場發現霍亂弧菌事故香港仔海濱活魚批發市場發現霍亂弧菌事故香港仔海濱活魚批發市場發現霍亂弧菌事故

[立法會CB(2)297/03-04(01)號文件 ]

主席邀請 生福利及食物局副秘書長 (食物及環境
生 )向委員簡介政府當局提供的文件。副秘書長 (食物及

環境 生 )概述曾採取或將會採取的短期、中期及長遠措
施，以改善魚缸水的水質，以及海產的食用安全。他表

示，鑒於香港仔海濱活魚批發市場近日發現霍亂弧菌，

漁農自然護理署 (“漁護署 ”)已同意加快使魚類統營處
(“魚統處 ”)可於 2003年 12月底，接管有關的活魚批發市
場。現時仍在制訂規管活魚批發市場的細節。

2. 主席詢問，自夏季對上一次在部分零售魚檔發現霍

亂弧菌後，曾在海濱抽取多少個魚缸水質樣本，以及測

試的結果如何。食物環境 生署副署長 (“食環署副署長 ”)
表示，自 2003年 9月以來，共抽取 68個水質樣本。在 2003
年 11月 6日，即發現香港仔海濱一個魚檔的水質樣本含有
小川型霍亂弧菌的翌日，當局從另外 17個魚檔抽取水質
樣本，其中 7個樣本的大腸桿菌含量超出可接受的水平。
食環署會對該等檔位提出檢控。

水源

3. 楊耀忠議員詢問，為何政府當局不集中監察用作飼

養海產的水的來源。副秘書長 (食物及環境 生 )回應時表
示，現時並無法例規管抽取海水事宜。正如他在 2003年 9
月 16日事務委員會會議上曾向委員解釋，政府當局會檢
討現行的規管措施，以期把海產批發活動納入規管架構

內。他表示進行檢討時，會考慮委員提出在分發／運輸

層面規管水質的建議。

4. 鄭家富議員促請政府當局加快檢討法例，禁止在受

污染的地方抽取海水。他認為，若沒有訂定規管架構及
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罰則，則難以執行任何規定。張宇人議員支持立法禁止

在受污染的地點抽取海水的建議。

5.  副秘書長 (食物及環境 生 )回應時表示，政府當局
會研究監察水源的建議。在未有檢討結果前，現時從批

發及零售市場抽取水質樣本的管制措施，證實行之有

效，因為經營者知道若他們魚缸水質樣本被發覺不合規

格的後果。傳媒就魚檔有霍亂弧菌的報道，亦會有阻嚇

作用，因為這類報道會對海產業有負面影響。食環署副

署長表示，食環署會執法對付違反水質規定的處所，若

有關處所仍未能符合規定，會被著令關閉。食環署副署

長補充，會盡早把活海產的批發活動納入規管架構內。

6. 鄭家富議員認為，政府及海產檔經營者均有責任確

保用作飼養海產的水質合乎 生。他表示，政府當局應

讓公眾及海產業者知悉那些地點受到污染，因而不得在

該處抽取海水。他建議在受污染地點抽取海水的人士應

受懲處。就此，主席亦指出，傳媒報道有魚籠置於海濱

傍的海港內。

7. 食環署副署長在回應主席時同意，並不適宜在海港

飼養魚類，當局已從該等檔位抽取水質樣本。關於鄭議

員建議訂明可抽取海水的地點，食環署副署長表示，難

以保證指定地點的水質經常良好，適宜飼養海產。他強

調，抽取魚缸水質樣本是確保水質清潔 生的有效方

法。他指出，自 2003年 1月起，已抽取超過 13,500個樣本，
只有 3個樣本含有霍亂弧菌，當中並無一宗個案涉及人體
健康。他補充，大部分魚檔經營者及食肆願意遵從食環

署發出的指引，確保魚缸水 生。

8. 主席詢問，發現水質樣本含有大腸桿菌的 7個魚檔是
否須關閉。副秘書長 (食物及環境 生 )回應時表示，在現
階段當局會檢控那些魚檔，但不會著令關閉。食環署會

搜集樣本進行覆檢，測試是否含有霍亂弧菌。

政府當局

9. 黃容根議員詢問，環境保護署 (“環保署 ”)會否監察水
質，並告知公眾何處可抽取潔淨的水。食環署副署長表

示，據他所知，環保署曾建議一些水質較佳的地點。他

會將黃議員的問題轉交環保署。

過濾及消毒系統

10. 楊耀忠議員詢問，有否任何法例就安裝魚缸的過濾
及消毒系統作出規定。副秘書長 (食物及環境 生 )回應時
表示，現時並無此類法例規定。由於資源所限，現行的

執法策略主要針對零售店鋪，規定該等店鋪須遵從發牌
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條件，其中包括提供洗滌盆，以及安裝魚缸的過濾和消

毒系統。他指出，香港仔海濱活魚批發商非法佔用政府

土地，食環署現正與漁護署及建築署合作，將活魚批發

商納入規管架構內。為該等批發商引入許可證制度後，

食環署可要求該等商販必須遵從亦適用於其他零售店鋪

的同一套 生要求。

11. 食環署副署長補充，繼近日在海濱活魚批發市場發
現霍亂弧菌，以及食環署加強巡查後，魚檔經營者已為

魚缸安裝適當的過濾及消毒系統。

12. 黃容根議員表示，一套過濾及消毒系統需費超過 10
萬元。業界關注到，為活魚批發市場引入發牌制度後，

此項規定會否有所更改。他亦詢問當局是否有意將魚統

處撥歸食環署管理。

13. 副秘書長 (食物及環境 生 )澄清，食環署只會向魚檔
的經營者發出許可證，藉此確保魚檔的 生水平，而食

環署不會管理魚統處。推行許可證制度的目的，除了對

零售店鋪推行管制措施外，亦規範批發點，以提供額外

的安全網，確保海產可供安全食用。他向黃議員保證，

即使魚統處接管香港仔海濱活魚批發魚檔的管理，亦會

向批發和零售魚市場施加同一的 生規定。

用鹽水飼養活魚

政府當局

14. 麥國風議員詢問在何種程度上可使用鹽水飼養活海
產，以及所涉及的費用。他亦詢問，政府當局與業界討

論此事時，有否參照外國經驗。張宇人議員認為，鹽水

水質不穩定，導致不少魚類死亡，並非好的選擇。

15. 副秘書長 (食物及環境 生 )表示，使用鹽水可解決魚
缸水的 生問題。食環署副署長補充，根據 2003年 9月對
數百家食肆及魚檔進行的調查，發現約 70%的食肆及 40-
50%的魚檔使用人造鹽作為魚缸水。食環署副署長表示，
人造鹽的價格對業界的經濟影響微不足道。在回應麥國

風議員時，食環署副署長答允在適當情況下，推廣使用

鹽水來飼養活魚。

檢討規管措施的時間表

政府當局

16. 黃容根議員詢問將活海產批發業納入規管架構的時
間表。他認為從其他地方進口的魚類亦應受相同的規

管。副秘書長 (食物及環境 生 )表示，檢討工作甚為複
雜，政府當局的目標是在 2004年年底訂定總體的政策建
議，供委員考慮。
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17. 食環署副署長指出，自 2003年 11月 16日發現霍亂弧
菌，當局每天巡查海濱的魚檔。自該日起，在避風塘取

水的問題已有所減少，而經營者正努力符合魚缸水的

生要求。

18. 勞永樂議員詢問，政府當局會否透過向符合若干
生規定的海水供應商發牌，以規管分發／運輸過程中海

水的使用情況。張宇人議員補充，水質樣本往往需時甚

久才有結果，而海水供應商不斷要求政府提供合乎 生

規定的海水，供批發商及零售商使用，以保障公眾健康。

副秘書長 (食物及環境 生 )重申，政府當局在檢討時會考
慮委員有關規管水源的建議。

19. 張宇人議員進而表示，香港仔海濱的活魚批發檔非
法經營多年，他不明白為何政府容忍這嚴重黑點存在那

麼久。他詢問，政府有否警告檔位經營者不應在有問題

的地點 (例如避風塘 )抽取海水。

20. 副秘書長 (食物及環境 生 )同意，香港仔海濱非法佔
用政府土地用作活魚批發，情況並不理想。不過，他指

出，這是歷史遺留下來的問題，原因是現時並無法例規

管活魚的銷售。他補充，政府過往曾採取行動，處理有

關海濱活魚批發市場營運的投訴。政府希望使活魚的起

卸及批發納入規管。

21. 食環署副署長表示，前市政總署曾巡查該等魚檔，
並抽取水質樣本進行測試。他相信過往曾就非法經營問

題，以及從避風塘抽取海水的不當做法，向魚檔經營者

發出警告。他表示，在過去 9年曾提出 5宗檢控，涉及水
質樣本超過訂定的標準。在 2003年 11月 5日至 11日期間，
從海濱批發魚檔抽取的水質樣本中，有 7個樣本的大腸桿
菌超出可接受的水平。

22. 食環署副署長在回應張宇人議員時表示，政府有意
在 2003年 12月底前，將香港仔的活魚批發市場由魚統處
管理，但須視乎與魚統處討論有關移交地段的時間表。

食環署副署長又表示，當批發魚檔受到食環署的發牌管

制後，該等魚檔將不獲准從避風塘抽取海水。倘若違反

發牌條件，可被檢控及關閉有關處所。食環署副署長表

示，根據第 132章第 128C條， “處所 ”的定義包括船隻。

23. 勞永樂議員批評政府不認真解決問題。他認為准許
利用未經過濾的海水飼養活海產，等同 “用 廁水煮

飯 ”。他不滿政府長時間以來容許香港仔海濱 18個魚檔非
法及不合 生地經營。他詢問該等魚檔的銷售量及受聘

於該等魚檔的人數。
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24. 食環署副署長回應時表示，海濱 18個魚檔的營業額
約佔香港活魚供應的 30%至 40%。他表示，香港仔海濱的
活魚批發市場問題存在已久，而政府現正採取措施早日

解決問題。

25. 主席在總結討論時表示，事務委員會不滿政府處理
活魚批發市場問題的方法，該等市場長期以來非法在政

府土地上經營。他批評政府容忍問題存在多年，不單沒

有採取執法行動，反之更從該等無牌魚檔抽取水質樣

本，把它們當作有牌處所看待。他指出，該等魚檔的水

質問題似乎有惡化跡象，最近從該處抽取的水質樣本

中，有 7個超出訂定的標準。主席促請 生福利及食物局

與相關的政府部門聯絡，加快將海濱的活魚批發市場納

入規管範圍。與此同時，當局應採取補救措施，要求該

等魚檔安裝適當的過濾及消毒系統，並禁止魚檔從避風

塘抽取海水。

政府當局 26. 主席要求政府當局向事務委員會匯報規管海濱活魚
批發市場的進度。政府當局同意這項要求。

II. 其他事項其他事項其他事項其他事項

27. 議事完畢，會議於上午 10時 35分結束。

議會事務部 2
立法會秘書處

2003年 12月 17日


